

17. Los años veinte y el Maximato

Sesión
1

■ Para empezar

Actividad 1

La crisis de 1929

1. En equipos, lean el siguiente fragmento y analicen el cuadro.

La crisis del otoño de 1929 en la bolsa de valores de Nueva York arrastró a buena parte del mundo a una depresión económica que tardó años en ser superada. Los precios de las mercancías y el comercio mundial descendieron de manera dramática. El cierre de empresas provocó el desempleo de millones de obreros y empleados en diversos países. En México la crisis se tradujo en una reducción de las exportaciones y de las importaciones, lo que afectó los ingresos del gobierno federal que dependían en gran medida del comercio exterior. El desempleo se hizo más notable en aquellos lugares con mayor vinculación al mercado mundial, como las áreas mineras del norte. El año de 1929 fue además muy seco. Por esa razón, la mayoría de la población mexicana, que aún vivía en el campo dedicada a actividades agropecuarias, enfrentó grandes dificultades.

Fuente: Luis Aboites Aguilar (2016). "El último tramo, 1929-2000", en Pablo Escalante Gonzalbo et al., *Nueva historia mínima de México*.

Efectos de la crisis de 1929 en México

Variables	Cambio porcentual 1929-1932
Producto Interno Bruto (PIB)	-17.6 %
Producción industrial	-31.3 %
Exportaciones	-64.9 %
Importaciones	-67.8 %

Fuente: Enrique Cárdenas Sánchez (2015). *El largo curso de la economía mexicana. De 1780 a nuestros días*.

2. Contesten en su cuaderno las siguientes preguntas.
 - a) ¿Cómo afectó directamente la crisis a las personas?
 - b) ¿Cuál fue el impacto en las exportaciones e importaciones?, ¿qué consecuencias tuvo esto en el gobierno?
 - c) ¿Qué otro factor contribuyó a profundizar la crisis en el campo?
3. En grupo, reflexionen sobre las consecuencias que tienen las crisis económicas actuales en la población; por ejemplo, en la educación, los servicios de salud o la vida cotidiana de las personas. Escriban una conclusión en su cuaderno.

En este tema, analizarás el proceso de estabilización política durante la década de 1920, la creación de instituciones y la fundación del partido hegemónico.